

presta un flaco servicio a la modernización de la planta del Estado, pues implica el mantenimiento de la lógica dimanante del sistema franquista, sólo que alterando sus signos políticos, lo cual es poco compatible con los valores constitucionales.

La paradoja es que, en el mundo actual, el efecto más contundente de la globalización ha sido el fortalecimiento de la nación en el sentido romántico, y con ella, la nueva pujanza del nacionalismo. La otra cara de la movilidad de los capitales y de las empresas multinacionales, de la rapidez con la que se expande la información y del abaratamiento de los transportes es la emigración masiva a los países más avanzados, uno de los productos más característicos de la globalización que ha llevado consigo, entre otros muchos efectos, positivos y negativos, el de reforzar el nacionalismo. Las unidades de producción se reparten por todo el planeta, lo que obliga a las clases trabajadoras de los países más ricos a competir con las de los más pobres. Son los otros los que tienen la culpa de la pérdida de los puestos de trabajo. A su vez, la llegada masiva de inmigrantes provoca un sinnúmero de temores sobre la permanencia de la propia cultura.

En Estados Unidos empieza a preocupar la expansión del español, es decir, la importancia creciente de la cultura latina. En el país en el que el concepto de ciudadanía no se vincula al origen étnico, religioso o cultural, a partir del 11 de septiembre, no ya sólo se discrimina, sino que se persigue e incluso se ataca físicamente a los ciudadanos de origen árabe. Nadie negará la evidencia de que el nacionalismo más extremo domina hoy la vida americana; algo que debería preocupar a todos, pero en mayor medida a los que piensan, sin faltarles la razón, que las modas, actitudes o comportamientos de los estadounidenses suelen terminar prevaleciendo en el resto del mundo. A juzgar por lo que hoy ocurre en Estados Unidos, la ilustración liberal y la noción revolucionaria de ciudadanía pertenecen al pasado y estaría retornando la hora del nacionalismo exacerbado.

5. BREVE ANÁLISIS DEL MOMENTO ACTUAL

Una de las últimas publicaciones¹⁵ referida a las reformas autonómicas en la España actual y a las transformaciones que está sufriendo en la Europa actual la teoría del Estado, compara la estructura del antiguo Imperio austrohúngaro y las reformas autonómicas en la España actual.

¹⁵ SOSA WAGNER, F. y SOSA MAYOR, I.: *El estado fragmentado (modelo austrohúngaro y brote de naciones en España)*. Trotta-Fundación Alfonso Martín Escudero. Madrid, 2006.